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CIDADE 6

Câmara aprova orçamento para 2025

REGIONAL 9 REGIONAL 9

Fórum em Buenópolis 
vai discutir as 
potencialidades 
turísticas do município

Prefeito e secretário 
de Finanças de Jacinto 
seguirão afastados por 
mais 90 dias a pedido 
do MPMG

Santa Casa apresenta case de sucesso e 
participa da 11ª Edição da Regional Norte 
no Conexão FEDERASSANTAS

Secretário executivo 
do Codanorte ministra 
palestra sobre as ações 
desenvolvidas na região 
no maior evento sobre 
resíduos sólidos da 
América Latina

CRAS Maracanã realiza 
sessão de fotografias no 
Parque Municipal para 
encerramento do eixo 
“Convivência Social”
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As micro e pequenas empresas (MPEs) desem-
penham papel crucial na economia brasileira, re-
presentando 29,5% do PIB e gerando oito em cada 
dez empregos formais em 2023, conforme dados do 
Sebrae baseados no Caged. 

Buenópolis, no Norte do estado, vai sediar o 
2º Fórum Municipal de Turismo, nesta sexta-feira 
(8/11) e sábado (9/11), no Parque de Exposições 
do Riachão. O objetivo é reunir empreendedores 
e profissionais que atuam no setor para discutir 
estratégias que possam fortalecer o segmento. 

DIVULGAÇÃO

Em apoio ao Novembro Azul – Mês 
de conscientização sobre a saúde do 
homem, o Hospital Dilson Godinho 
(HDG) realiza uma programação espe-
cial em diversas cidades do Norte de 
Minas. 

HDG promove ações do Novembro Azul em 
19 cidades do Norte de Minas

Sebrae Minas lança “Guia da Prefeitura 
Empreendedora” para fortalecer os pequenos 
negócios no estado

A Federassantas realizou no dia 31 de outubro, em Montes Claros,mais uma edição do “Conexão Federassantas”, que reuniu 
gestores e profissionais da saúde para compartilhar experiências e discutir políticas e estratégias para o setor hospitalar no 
norte de Minas Gerais. 

A Câmara de Montes Claros aprovou na reunião ordinária desta terça-feira 
(05/11), o Pro-jeto de Lei nº144/ 2024, que estima a receita e fixa a despesa do 
município de Montes Claros para o exercício financeiro de 2025

CIDADE 6

MINAS 5
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Vitória da Democracia: cresce o 
número de mulheres eleitas

Do giz ao smart - como escolas podem aumentar o 
engajamento nas salas de aula com a tecnologia

O Desaparecimento da Classe Média Brasileira
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Um total de 727 cidades brasi-
leiras será governado por mulhe-
res em 2025. Elas correspondem a 
apenas 13% dos 5.570 municípios 
do país, mas, ainda assim, esse é um 
resultado que deve ser comemorado. 
Isso porque o percentual de mulhe-
res eleitas para o Poder Executivo mu-
nicipal bateu recorde em 2024. 

Para termos uma ideia da evolu-
ção da presença feminina nas prefei-
turas, há duas décadas, nas eleições 
de 2004, os brasileiros colocaram 
mulheres no poder de apenas 7% das 
nossas cidades. Esse número foi cres-
cendo de forma gradativa. Mais re-
centemente, nas eleições de 2016, as 
prefeitas representaram 11,5 % e, em 
2020, foram 12,1% do total de eleitos. 

Além disso, ao analisarmos a situ-
ação das capitais brasileiras, vemos 
que duas candidatas foram eleitas em 
2024; em Aracaju e Campo Grande. 
Sim, ainda é pouco. Mas em 2020, 
2016 e 2012, apenas uma capital ele-

geu mulheres para o comando das 
prefeituras.

O crescimento é tímido, mas é 
contínuo, e são vários os motivos 
que explicam esse fenômeno da 
maior representatividade feminina 
nos governos municipais. Entre eles, 
eu diria que está a mudança no com-
portamento do eleitor, como novos 
valores e menos preconceito contra 
as mulheres e minorias. 

Além disso, as mulheres estão 
buscando esse tão merecido lugar na 
vida pública, com construção de tra-
jetórias sólidas e eficientes, que são 
também inspiradoras para a estrutu-
ração de mais candidaturas femininas 
em todo país.

E a tendência é de que esse ce-
nário de crescimento seja mantido 
nas próximas eleições, uma vez que 
a legislação avançou no sentido de 
garantir maior igualdade de gênero 
na política. Desde 2022, os partidos 
e coligações são obrigados a destina-

rem 30% do fundo eleitoral para can-
didaturas femininas.

Neste ano, o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) deu mais um passo 
nesse sentido e publicou a Súmula 
73, que trata da fraude à cota de gêne-
ro. O texto vai nortear as demais ins-
tâncias da Justiça Eleitoral na caracte-
rização de candidaturas fictícias. 

Em minha opinião esse é o ca-
minho certo para a proteção do 
direito democrático de participação 
das mulheres no processo eleitoral. 
Afinal, juntamente com as mudan-
ças nas leis, é preciso haver também 
normatizações claras e punições rí-
gidas.

É assim que as mulheres pode-
rão ser estimuladas a ingressar na 
política e avançar cada vez mais 
para um campo bastante fértil ain-
da a ser explorado. A vitória é não 
apenas delas, mas da democracia 
brasileira, que ganha em represen-
tatividade e pluralidade. 

Nos últimos anos, o termo “clas-
se média” tem sido cada vez mais 
questionado. Antes símbolo de 
estabilidade financeira e ascensão 
social, esse segmento vem enfren-
tando uma dura realidade: a perda 
de poder de compra e a pressão 
por um padrão de vida que se torna 
cada vez mais difícil de sustentar. 
Afinal, o que aconteceu com a clas-
se média? Quais fatores levaram ao 
seu enfraquecimento?

Para entender essa transforma-
ção, André Charone, contador, con-
sultor financeiro e autor do livro “A 
Verdade sobre o Dinheiro: Lições 
de Finanças para o Seu Dia a Dia”, 
explica os desafios enfrentados por 
esse grupo e oferece uma análise 
profunda das causas desse declínio.

O Custo de Vida Escalando Rá-
pido Demais

Segundo Charone, um dos prin-
cipais problemas que afetam a clas-

se média é o aumento acelerado do 
custo de vida, sem que os salários 
acompanhem essa alta. “Nos últi-
mos dez anos, vimos uma inflação 
crescente em itens essenciais como 
alimentação, habitação, educação 
e saúde, mas os reajustes salariais 
para a classe média ficaram aquém 
dessa elevação. Com isso, essa fai-
xa da população passou a ter mais 
dificuldade em manter o padrão de 
vida que antes era considerado nor-
mal”, explica.

A crise econômica provocada 
pela pandemia e os choques exter-
nos, como a guerra na Ucrânia, ape-
nas intensificaram esse problema. 
“Famílias que antes podiam pagar 
por educação particular para os fi-
lhos ou manter um plano de saúde 
de qualidade agora se veem obriga-
das a fazer cortes significativos. É 
um processo de empobrecimento 
silencioso, onde o padrão de vida 
se deteriora gradativamente”, alerta 
Charone.

Endividamento: O Círculo Vicio-
so

Outro fator que contribuiu para 
o enfraquecimento da classe mé-
dia é o endividamento crescente. 
Charone aponta que, para manter 
o estilo de vida, muitas famílias re-
correram ao crédito fácil, criando 
uma bolha de endividamento. “As 
pessoas se viram entre a necessi-
dade de consumir e a ausência de 
uma renda que acompanhasse essa 
necessidade. Isso levou ao aumen-
to de dívidas, principalmente no 
cartão de crédito e financiamen-
tos”, comenta.

O consultor financeiro ressalta 
que, em seu trabalho, ele viu ca-
sos de famílias que, na tentativa 
de manter a fachada de estabilida-
de, acabam comprometendo seu 
futuro financeiro. “A classe média 
foi empurrada a financiar seu pa-
drão de vida com crédito, mas sem 

planejamento adequado, as conse-
quências são devastadoras, como 
inadimplência e até perda de patri-
mônio.”

Reforma Tributária: Solução ou 
Agravante?

Charone destaca ainda o papel 
da tributação nesse processo de 
queda da classe média. “No Brasil, 
temos uma estrutura tributária que 
penaliza o consumo, o que atinge 
diretamente a classe média. Quanto 
mais essa faixa da população conso-
me, mais tributos ela paga, enquanto 
os mais ricos, com investimentos e 
ganhos de capital, acabam se bene-
ficiando de brechas fiscais.”

Ele ressalta a necessidade urgen-
te de uma reforma tributária que seja 
mais justa e redistributiva. “Precisa-
mos de um sistema que alivie o peso 
sobre o consumo e transfira parte 
dessa carga para a renda dos mais ri-
cos. Isso pode ser uma solução para 

reequilibrar o poder de compra da 
classe média e possibilitar sua recu-
peração”, sugere.

O Que Esperar do Futuro?

Apesar do cenário preocupante, 
Charone acredita que ainda há es-
perança para a classe média, desde 
que haja uma mudança significativa 
na forma como o governo e a socie-
dade enxergam esse grupo. “Preci-
samos de políticas públicas que in-
centivem o crescimento econômico 
e gerem empregos de qualidade, 
com salários condizentes com o 
custo de vida. Além disso, é neces-
sário educar financeiramente essa 
população para que ela saiba como 
administrar melhor seus recursos, 
evitando o endividamento excessi-
vo”, conclui.

Ele reforça que seu livro “A Ver-
dade sobre o Dinheiro” nasceu jus-
tamente dessa necessidade de dar 
ferramentas práticas para a classe 

média entender e gerenciar suas 
finanças de maneira mais eficaz. 
“As pessoas precisam de educação 
financeira para enfrentar esse novo 
mundo econômico. Sem isso, o ciclo 
de empobrecimento tende a conti-
nuar”, finaliza.

O que está acontecendo com a 
classe média?

O que está acontecendo com a 
classe média é um reflexo direto das 
políticas econômicas e da falta de 
planejamento a longo prazo. Se essa 
situação não for tratada de forma sé-
ria, o país corre o risco de ver um au-
mento significativo da desigualdade 
social, onde a tão sonhada ascensão 
social se tornará uma lembrança dis-
tante. Para André Charone, a respos-
ta está na educação financeira e em 
reformas que promovam uma justiça 
fiscal real, abrindo caminhos para 
que a classe média volte a crescer 
e prosperar.

À medida que observamos a 
Geração Z, os mais novos entran-
tes no mercado de trabalho, fica 
claro que as empresas estão se 
adaptando para engajar e motivar 
esses nativos digitais de forma mais 
eficaz. Crescendo em um mundo 
dominado por smartphones e re-
des sociais, essa geração está mais 
confortável em ambientes que são 
interativos e impulsionados pela 
tecnologia. O mundo corporativo 
está evoluindo para atender a es-

sas necessidades, então, por que a 
educação não deveria seguir o mes-
mo caminho?

Dados do Pnad revelam um 
chamado urgente para ação na 
educação, com até 9 milhões de 
estudantes brasileiros incapazes de 
completar o ensino médio. Embora 
fatores socioeconômicos desempe-
nhem um papel significativo, a falta 
de interesse nos métodos tradicio-
nais de ensino também é um fator 
crítico. Mais de 20% dos jovens 

com idades entre 14 e 29 anos es-
tão abandonando a escola devido 
ao desinteresse nas aulas. Isso su-
blinha a necessidade de uma mu-
dança na abordagem educacional. 

Engajar estudantes na sala de 
aula sempre foi desafiador, e o 
aumento das distrações digitais só 
intensificou essa luta. No entan-
to, a solução não é resistir a essas 
mudanças, mas abraçá-las, transfor-
mando as salas de aula em espaços 
que ressoam com os hábitos digi-
tais dos aprendizes de hoje.

Tecnologias interativas mantêm 
os alunos engajados

A pesquisa EduTec Guide 2023 
descobriu que 97% dos gestores 
de escolas públicas apoiam o uso 
de tecnologias interativas nas sa-
las de aula. Isso não é apenas uma 
tendência; é um método compro-
vado para melhorar o aprendizado. 
Tecnologias interativas, como telas 
interativas e touchscreen de grande 
porte, estão revolucionando a edu-
cação, tornando-a mais dinâmica e 
envolvente.

Essas telas interativas funcio-
nam como smartphones gigantes, 
integrando elementos audiovisuais 
e interativos nas aulas. Elas permi-
tem que os professores apresentem 

o conteúdo de maneiras que cap-
ture a atenção dos alunos e torne 
o aprendizado mais agradável. De 
anotações e apresentações até a in-
corporação de conteúdo multimí-
dia, essas ferramentas criam uma 
experiência de aprendizado mais 
imersiva e colaborativa.

Softwares avançados de colabo-
ração são outro componente vital 
dessa transformação. Eles possibi-
litam o compartilhamento em tem-
po real de conteúdo educacional e 
estimulam o trabalho em equipe, 
preparando os alunos para um fu-
turo onde colaboração e comunica-
ção são fundamentais.

Escolas na américa latina estão 
adotando tecnologias interativas

Apesar dos desafios, escolas em 
toda a América Latina estão adotan-
do essas tecnologias com resulta-
dos impressionantes. Por exemplo, 
a Universidad San Juan Bautista no 
Peru substituiu os quadros-negros 
tradicionais por 168 telas interati-
vas. Essa mudança levou a níveis 
mais altos de engajamento e a uma 
experiência de aprendizado mais 
conectada para os alunos.

No México, o Colegio Anglo Es-
pañol elevou a inovação a um novo 
patamar ao abrir o primeiro cen-

tro acadêmico de eSports do país. 
Equipado com monitores de jogos, 
telas interativas e projetores de úl-
tima geração, esse espaço é proje-
tado para aumentar a retenção de 
alunos e desenvolver habilidades 
essenciais como programação e 
trabalho em equipe.

Oportunidades na educação 
pública

Embora o setor de educação 
pública enfrente desafios na ado-
ção dessas tecnologias em grande 
escala, há um potencial significati-
vo para a transformação. Políticas 
públicas que se concentram na 
modernização da infraestrutura 
escolar e na prestação de acesso 
de qualidade à internet são cru-
ciais. Igualmente importante é o 
investimento em treinamento e 
integração de professores, garan-
tindo que os educadores estejam 
equipados para usar essas novas 
ferramentas de forma eficaz.

A transição de giz para smart 
representa mais do que apenas 
um upgrade tecnológico; é uma 
revolução na educação. A adoção 
de telas interativas e softwares de 
colaboração pode tornar a edu-
cação mais inclusiva, dinâmica e 
eficaz, especialmente nas escolas 

públicas.
Essa transformação já está em 

andamento em muitas institui-
ções privadas, e é hora da edu-
cação pública acompanhar. Ao 
abraçar essas mudanças, podemos 
ajudar a garantir que os alunos se 
sintam engajados e representados 
na sala de aula, reduzindo as taxas 
de evasão escolar e preparando-
-os para o futuro.

Enquanto isso, o giz e o apaga-
dor que, por muitos anos foram 
os “instrumentos de poder” dos 
professores, vão se tornando mais 
simbólicos do que práticos. Senti-
remos saudades do tempo em que 
esses objetos dominavam as aulas? 
Talvez. Eles marcaram gerações, 
com o som do giz no quadro e a 
poeira no ar. Mas o que estamos 
ganhando em troca é um ensino 
mais acessível, inclusivo e adap-
tado à realidade digital das novas 
gerações.

No fim, o mais importante é 
a forma como a educação evolui 
para continuar cumprindo seu pa-
pel: formar cidadãos críticos e pre-
parados para o futuro, seja com giz 
e apagador ou com telas interativas 
e tecnologia de ponta com possibi-
lidades infinitas de interação, inte-
gração e colaboração.
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Governo do Estado seleciona consórcio 
para retomar as obras da ponte sobre o 
Rio São Francisco

Governo de Minas investe R$ 156 milhões 
na prevenção de impactos ambientais nas 
escolas estaduais

Governo de Minas publica edital 
para retomada da obra da ponte so-
bre o Rio São Francisco

O Governo de Minas divulgou, 
por meio do Departamento de Es-
tradas de Rodagem do Estado de 
Minas Gerais (DER-MG), o resulta-
do da menor proposta financeira 
para a retomada das obras da ponte 
sobre o Rio São Francisco, na cida-
de de mesmo nome, no Norte de 
Minas.

O consórcio PRSF, formado 

pelas empresas S A Paulista de 
Construções e Comércio, Azeve-
do e Travassos Infraestrutura Ltda 
(ambas de São Paulo) e Benito 
Roggio e Hijos Sociedad Anonima 
(Argentina), apresentou a oferta 
de R$ 158,5 milhões, equivalente a 
91,17% do valor inicial, orçado em 
R$ 173.844.790,50, em regime de 
empreitada por preço unitário.

Ao todo, seis empresas concor-
reram ao certame, em sessão rea-
lizada on-line. Além da proposta 

financeira, o DER-MG recebeu, ain-
da, a documentação das entidades 
que compõem o consórcio PRSF. 
Depois de analisadas, as empresas 
foram consideradas habilitadas. 
Posteriormente a essa fase, é aguar-
dado o período de recursos para 
que a empresa vencedora seja ofi-
cializada e a ordem de serviço pos-
sa ser emitida.

A construção da ponte vai aca-
bar com o transtorno da travessia 
por meio de balsas e barcos, o que 

representa a esperança de progres-
so e mais qualidade de vida dos 
moradores da cidade de São Fran-
cisco, às margens do rio que bati-
zou a cidade, e faz a conexão com 
o município de Pintópolis, pela ro-
dovia MG-402.

Estrutura

A ponte, uma das maiores já 
construídas em Minas – com 1.120 
metros de extensão e 13,8 metros 

Além dos recursos para infraestrutura, estudantes vão contar com novos conteúdos curriculares 
sobre mudanças climáticas

União de três empresas apresenta menor preço para a construção da estrutura no Norte de Minas

DER-M
G / DIVULGAÇÃO

SEE / DIVULGAÇÃO

O Governo de Minas, por meio 
da Secretaria de Estado de Educa-
ção (SEE/MG), está destinando R$ 
156 milhões para a implementação 
de medidas de manutenção e pre-
venção aos impactos ambientais 
nas escolas da rede estadual. O ob-
jetivo é preparar as unidades para 
enfrentar desastres naturais como 
enchentes, queimadas e vendavais, 
garantindo a segurança de estudan-
tes e servidores.

Os recursos do Adicional de Ma-
nutenção Predial serão utilizados 
para reparos de pequenos e mé-
dios danos nas estruturas escola-
res, garantindo a continuidade das 
atividades pedagógicas.

Para o secretário de Estado de 
Educação, Igor de Alvarenga, esse 
investimento é um passo funda-
mental para garantir a segurança 
e a qualidade do ambiente escolar.

“Queremos não apenas realizar 
manutenções, mas também prote-
ger nossas escolas de eventos cli-
máticos adversos, transformando 
nossas unidades em espaços de 
aprendizado seguros e resilientes”, 
destaca.

A subsecretária de Administra-
ção da SEE/MG, Luciana Quares-
ma, explica que a grande novidade 
é que esse recurso fará parte da 
carteira fixa de investimentos da 
SEE/MG.

“É a primeira vez que iremos 
investir para atender outras de-
mandas para além de chuvas, de 
ações da natureza como catástrofes 
e eventos que possam ocorrer em 
outros períodos do ano. É um in-
vestimento estratégico, pois iremos 
deixar de atuar de forma corretiva, 
passando para ações preventivas”, 
comenta.

Monitoramento contínuo

A SEE/MG, por meio das 47 
Superintendências Regionais de 
Ensino (SREs), mantém um canal 
direto para que gestores escolares 
relatem qualquer dano causado 
por chuvas ou outros eventos cli-
máticos, permitindo uma resposta 

de largura – está incluída no Pro-
vias, maior pacote de obras rodo-
viárias da última década e tem os 
recursos garantidos.

Além da edificação da traves-
sia sobre o rio, o edital número 
2301520 000017/2024 (Concor-
rência Eletrônica) prevê obras de 
melhoramentos e pavimentação 
de variante de acesso à ponte 
com 3,06 quilômetros, no trecho 
entre São Francisco e Pintópolis.

Histórico

As obras foram paralisadas de-
vido à rescisão contratual com a 
empresa responsável pelo servi-
ço. A decisão, unilateral por parte 
do Governo de Minas, foi toma-
da após reunião realizada com a 
presença de representantes da 
empresa e do Ministério Público 
de Minas Gerais (MPMG), diante 
da recorrente incapacidade da 
construtora de avançar com os 
serviços conforme obrigação con-
tratual.

Na época, por meio do DER-
-MG, o Governo do Estado esta-
beleceu prazo de 60 dias para a 
empresa tomar as devidas pro-
vidências em relação ao grande 

volume de material estocado no 
canteiro de obras, bem como 
para a conclusão de elementos 
de concreto que se encontravam 
parcialmente executados, de for-
ma a minimizar perdas pela para-
lisação.

Pavimentação do trecho Pintó-
polis-Urucuia

Ainda na região, o DER-MG 
segue com as obras nas rodovias 
MG-402 e MG-202, trecho que 
liga Pintópolis a Urucuia. São 73 
quilômetros a serem pavimen-
tados divididos em dois lotes: o 
primeiro com 21,753 quilômetros 
e o lote dois com 51,440 quilô-
metros. A previsão é de que cer-
ca de 30 quilômetros já estejam 
pavimentados até o final de 2024.

As obras no segmento vão in-
tegrar as regiões Norte e Noroeste 
de Minas, os vales do Jequitinho-
nha e Mucuri e o Sul da Bahia, 
facilitando o transporte de grãos, 
que é a base da economia da re-
gião. Além disso, a expectativa é a 
de que, após a conclusão dos ser-
viços, cerca de 100 mil pessoas se-
jam beneficiadas diretamente pela 
pavimentação do segmento.

rápida e eficaz.
Um exemplo dessa comunicação 

entre a rede estadual e as unidades 
escolares é a Escola Estadual João 
Ribeiro de Carvalho, localizada em 
Conceição dos Ouros, no Sul de Mi-
nas, que foi atingida por fortes chu-
vas e ventos em setembro de 2023. 
O evento causou a queda da facha-
da do prédio, que necessitou de in-
tervenções na infraestrutura. Para a 
recuperação, foram aplicados R$ 22 
mil provenientes do Adicional de 
Manutenção e Predial da SEE/MG.

“O atendimento imediato da 
SEE/MG evitou a suspensão das au-
las e outros prejuízos à comunida-
de escolar. Assim que enfrentamos 
o imprevisto, comuniquei à SRE e 
fomos prontamente atendidos. Os 
recursos foram liberados rapida-
mente, permitindo que a obra de 
reparo fosse concluída em apenas 
20 dias, garantindo o retorno segu-
ro dos estudantes e servidores,” en-
fatiza o diretor da unidade, Everton 
Augusto da Silva.

Como parte das medidas de 
prevenção, a Secretaria de Estado 
de Educação orienta os gestores a 
seguirem as diretrizes do Manual de 
Manutenção dos Prédios Escolares. 
Este manual tem como objetivo for-
necer informações técnicas sobre o 
funcionamento, manejo e manuten-
ção do imóvel.

Além disso, busca orientar os 
gestores escolares sobre práticas 
eficazes de utilização e manuten-
ção, visando prevenir problemas 
para a comunidade escolar e evitar 
despesas adicionais com correções 
ou reformas para a Caixa Escolar.

EDUCAÇÃO AMBIENTAL E 
CIDADANIA GLOBAL

Atenta ao impacto crescente das 
mudanças climáticas, a SEE/MG 
introduzirá,  a partir do próximo 
ano letivo, a disciplina “Emergência 
Climática Global”, para os estudan-
tes do 2º ano do ensino médio. No 
plano de curso, os estudantes terão 
como discussão e aprofundamento 
os desafios ambientais globais e os 
efeitos das mudanças climáticas na 
sociedade, como enchentes, quei-
madas e o aumento das tempera-
turas.

A disciplina será obrigatória e 
abordará temas como ciência climá-
tica, impactos ambientais nos siste-
mas de produção, surgimento de 
doenças relacionadas às mudanças 
no clima e a importância da ciência 
na busca por soluções sustentáveis. 
Os estudantes também serão incen-
tivados a realizar pesquisas locais, 
analisar dados e participar de de-
bates sobre o papel da tecnologia 
na construção de um futuro mais 

sustentável.
“Contextualizar as discussões 

sobre emergência climática junto 
aos estudantes contribui, por meio 
de práticas educativas interdiscipli-
nares e processuais a partir da reali-
dade local, para o desenvolvimento 
das habilidades e competências 
geradoras de autonomia e protago-
nismo juvenil, premissas do ensino 
médio. Esse componente curricular 
é estruturante para a formação cien-
tífica e humanística das juventudes 
na construção do seu projeto de 
vida, e do seu lugar no mundo”, ex-
plica a subsecretária de Desenvolvi-
mento da Educação Básica, Kellen 
Senra.

“A estrutura capilarizada da SEE 
nos municípios do estado e a quali-
dade de ensino crescente que pode-
mos observar nas escolas públicas 
estaduais serão uma ferramenta de 
grande relevância para reforçar as 
ações da política climática de Minas 
Gerais”, pontua o subsecretário de 
Gestão Ambiental da Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável (Semad), 
Diogo Franco.

PARCERIA ENTRE EDUCAÇÃO 
E SEMAD

Para desenvolver ações que irão 
subsidiar o trabalho relacionado à 

temática da nova disciplina Emer-
gência Climática Global, a SEE/
MG, em parceria com a Semad, vai 
garantir formação dos professores 
para que diversos projetos sejam 
desenvolvidos na rede estadual de 
ensino.

Uma das principais inovações 
desse componente é a ampliação 
do conhecimento dos estudantes 
sobre o Plano de Ação Climática de 
Minas Gerais (Plac), elaborado pela 
Semad.

“A articulação entre a SEE e a 
Semad é de grande importância 
para o desenvolvimento dessa dis-
ciplina, pois traz a conscientização 
dos nossos estudantes sobre todos 
os problemas climáticos no mundo, 
e mostra que Minas possui um Pla-
no de Ação específico para garantir 
e prevenir todos os impactos am-
bientais em nosso país”, enfatiza o 
secretário Igor de Alvarenga.

“Esse projeto segue a diretriz 
estabelecida pelo governador e 
vice-governador para que as secre-
tarias atuem de forma articulada, 
visando garantir mais eficiência 
na execução das políticas públicas 
e maiores resultados para a popu-
lação. No que diz respeito às mu-
danças climáticas, é um tema que 
afeta todas as áreas de governo e, 
portanto, depende de ações de to-
dos. Iremos juntos à SEE preparar 

nossos estudantes para lidar com 
os desafios climáticos do mundo 
e de Minas Gerais para o presente 
e futuro, além de capacitar os pro-
fessores para que eles sejam a base 
para a longevidade dessa ação”, 
detalha a secretária de Estado de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Minas Gerais, Marí-
lia Melo.

A apresentação da parceria en-
tre a SEE/MG e a Semad acontecerá 
em breve, com informações deta-
lhadas sobre as ações previstas.

INVESTIMENTOS ROBUSTOS 
NA INFRAESTRUTURA ESCOLAR

Desde 2019, o Governo de Mi-
nas já investiu mais de R$ 2 bilhões 
na manutenção, custeio e conser-
vação das unidades escolares da 
rede estadual. Pelo programa Mãos 
à Obra na Escola, foram aplicados 
cerca de R$1,4 bilhão, benefician-
do 5.037 obras em 2.342 escolas de 
708 municípios.

Adicionalmente, mais de R$ 1 
bilhão foi destinado à renovação 
de mobiliários e equipamentos. 
Entre 2022 e 2024, R$ 413 milhões 
estão sendo aplicados na moderni-
zação tecnológica das escolas, com 
a aquisição de novos equipamentos 
e melhorias na infraestrutura digi-
tal.
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FUTURO NO CAMPO

Minas Gerais lança programa para 
incentivar permanência de jovens na 
Agricultura Familiar

Minas Gerais em alerta para 
temporais com ventos de 
Até 60 km/h: 

O Governo de Minas Gerais, 
através da Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural (Emater-
-MG), lançou na última segunda-
-feira (4) o programa *Futuro no 
Campo*, uma iniciativa voltada a 
fortalecer a permanência de jovens 
no meio rural e garantir a sucessão 
na agricultura familiar. O lança-
mento do programa, que contou 
com a presença do governador em 
exercício, Professor Mateus, reuniu 
jovens rurais de várias regiões do 
estado.

O *Futuro no Campo* busca 
apoiar o protagonismo dos jovens, 
incentivando-os a permanecer nas 
propriedades rurais e a contribuir 
com a produção agrícola local. O 
governador em exercício destacou 
a importância de oferecer capaci-
tação e condições dignas para que 
esses jovens possam ver um futuro 
sustentável na agricultura. “O que 
estamos promovendo com o *Futu-
ro no Campo* é a garantia de ca-
pacitação técnica para que eles não 
só possam permanecer no campo, 
mas fazê-lo com dignidade”, decla-
rou Professor Mateus.

Capacitação e suporte técnico

O programa disponibilizará 
cursos em gestão de negócios, co-
operativismo, comercialização e 
inclusão digital, fornecendo ferra-
mentas para que os jovens tenham 
mais autonomia no campo. As au-
las serão híbridas, com uma com-
binação de encontros presenciais e 
virtuais, além de acompanhamento 
técnico mensal pela Emater-MG.

Com previsão de atender 500 
jovens em 2025, o programa se 
estrutura em projetos específicos 
como *Jovens do Café*, *Jovens 
do Leite* e *Jovem Empreendedor 
Rural*, que abrangem desde a ole-
ricultura até a apicultura. O edital 
para inscrição já está disponível no 
site da Emater-MG, com foco em jo-
vens de 16 a 29 anos, agricultores 
ou filhos de agricultores familia-
res. O programa também oferece 
incentivos materiais, incluindo no-
tebooks, sementes, mudas e equi-
pamentos para o desenvolvimento 
das atividades.

Fomento ao setor e combate ao 
êxodo rural

Com um orçamento de R$ 1,9 
milhão, o *Futuro no Campo* visa 

não só reduzir o êxodo rural, mas 
também fomentar o setor agrí-
cola mineiro, um dos principais 
motores da economia estadual. 
A iniciativa poderá receber par-
cerias de outros setores públicos 
e privados, em uma tentativa de 
ampliar ainda mais o alcance do 
programa.

A jovem Isadora Lourenço Mar-
ques, de 25 anos, é um exemplo 
de quem enxerga um futuro no 
campo. Aluna da Escola Família 
Agrícola Paulo Freire e residente 
em Corinto, na região Central de 
Minas, Isadora afirma que o in-
centivo do programa ajudará a re-
alizar seu sonho de construir uma 
carreira na agricultura familiar. 
“Sempre vivi na zona rural e quero 
me aposentar na roça. O programa 
é uma oportunidade de me profis-
sionalizar e seguir com o trabalho 
da família”, comenta.

Desafios do envelhecimento 
rural

O envelhecimento no meio ru-
ral é um desafio crescente: dados 
do Censo Agropecuário de 2017 
revelam que mais de 21% da popu-
lação rural em Minas Gerais tem 

acima de 65 anos, enquanto jovens 
entre 25 e 35 anos representam 
apenas 9,48%. O programa *Futu-
ro no Campo* busca reverter essa 
realidade, incentivando as novas 
gerações a valorizarem e permane-
cerem no campo.

Otávio Maia, diretor-presiden-
te da Emater-MG, enfatizou que o 

programa é uma resposta à migra-
ção rural que tem reduzido a força 
jovem no campo. “Queremos que 
os jovens vejam valor no trabalho 
rural e no potencial de transforma-
ção que o setor oferece para o de-
senvolvimento do estado”, afirmou 
Maia.

A expectativa é de que o *Futuro 

no Campo* inspire uma nova gera-
ção de agricultores comprometidos 
com o desenvolvimento sustentá-
vel e a preservação da cultura e da 
economia rural em Minas Gerais. 
Para saber mais sobre o programa 
e assistir ao lançamento, o público 
pode acessar o canal da Emater-MG 
no YouTube.

Quase todo o estado de Minas 
Gerais está em alerta de temporal, 
com ventos fortes previstos entre 
a noite desta terça-feira (5) e a ma-
nhã de quinta-feira (7). A previsão, 
emitida pelo Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet), indica que 
852 municípios mineiros podem 
enfrentar chuvas intensas e ventos 
de até 60 km/h, com apenas uma 
cidade, Serra dos Aimorés, no Vale 

do Mucuri, fora dessa condição cli-
mática adversa.

Segundo o Inmet, as chuvas po-
dem variar entre 20 e 30 mm/h ou 
atingir até 50 mm ao longo do dia, 
volumes suficientes para ser clas-
sificados como “perigo potencial”. 
Além da intensidade das chuvas, os 
ventos de 40-60 km/h podem pro-
vocar quedas de galhos de árvores, 
cortes no fornecimento de energia 

elétrica e alagamentos nas cidades 
afetadas.

REGIÕES DE RISCO ELEVADO

As regiões do Triângulo Minei-
ro, Alto Paranaíba e Noroeste de 
Minas estão em situação ainda mais 
crítica. Nesses locais, o Inmet aler-
ta para precipitações mais intensas, 
variando de 30 a 60 mm/h ou acu-

mulados diários que podem chegar 
a 100 mm. Esse nível de chuva eleva 
o risco de transtornos significati-
vos, como alagamentos, quedas de 
árvores e descargas elétricas.

O Inmet recomenda que a po-
pulação dessas áreas adote me-
didas de segurança, evite áreas 
com risco de alagamento e não se 
abrigue sob árvores durante o tem-
poral.

Somente Serra dos Aimorés Escapa da Previsão
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Sebrae Minas lança “Guia da Prefeitura 
Empreendedora” para fortalecer os pequenos 
negócios no estado

Concurso Nacional Unificado para Professores: 
como funciona e quando será realizado?

Estudantes aprovam tema da redação do Enem, 
mas acham prova cansativa

Material traz exemplos práticos para que os gestores municipais possam fortalecer as políticas 
de fomento ao empreendedorismo e ao desenvolvimento econômico

SE
CU

LT
 / 

D
IV

UL
G

AÇ
ÃO As micro e pequenas empre-

sas (MPEs) desempenham papel 
crucial na economia brasileira, 
representando 29,5% do PIB e ge-
rando oito em cada dez empregos 
formais em 2023, conforme dados 
do Sebrae baseados no Caged. Para 
apoiar prefeitos e gestores munici-
pais na implementação de políticas 
públicas que estimulem o empre-
endedorismo e o crescimento eco-
nômico, o Sebrae Minas lançou o 
“Guia da Prefeitura Em¬preende-
dora”.

Com o guia, prefeitos e suas 
equipes encontram exemplos e 
orientações práticas para enfrentar 
os desafios da gestão e fortalecer 
as políticas de fomento ao empre-
endedorismo e o desenvolvimento 
econômico, aproveitando os servi-
ços e programas oferecidos pelo 
Sebrae.

O material é dividido em duas 
partes principais: “Preparando a 
Gestão Municipal”, que foca no 
planejamento e execução de ações 
voltadas ao empreendedorismo, e 
“Construindo o Futuro do Muni-
cípio”, que traz tendências e boas 
práticas de desenvolvimento eco-

nômico aplicadas em cidades bra-
sileiras e internacionais.

“O Sebrae Minas sempre acre-
ditou que o fortalecimento do 
empreendedorismo é um dos ca-
minhos mais sólidos para promo-
ver o desenvolvimento econômico 
e para melhorar a qualidade de 
vida da população. A parceria com 
as prefeituras municipais é funda-
mental para transformar realida-
des, impulsionar a economia local 
e gerar oportunidades para os em-
preendedores mineiros”, reforça o 
presidente do Conselho Delibera-
tivo do Sebrae Minas, Marcelo de 
Souza e Silva.

TERRITÓRIOS MAIS
 ATRATIVOS

A instituição é um parceiro es-
tratégico dos municípios na pro-
moção da atração de investimentos 
e no aumento da competitividade 
dos pequenos negócios. A institui-
ção tem como frente de atuação 
o programa Territórios Mais Atra-
tivos, criado para apoiar gestores 
públicos e lideranças locais na 
melhoria do ambiente de negócios 

municipal.
O programa se desdobra em 

quatro frentes principais: Liberda-
de Econômica, Regularização Fun-
diária, atração de Investimentos e 
Inovação na Gestão Pública. Saiba 
mais aqui.

CIDADE EMPREENDEDORA

Para apoiar os empreendi-
mentos e impulsionar o desen-
volvimento econômico, o Sebrae 
disponibiliza o Programa Cidade 
Empreendedora. Essa iniciativa 
oferece uma série de soluções que 
visam melhorar o ambiente de ne-
gócios, incentivar o empreende-
dorismo e dinamizar a economia 
local, criando uma base sólida para 
o desenvolvimento do município.

O Programa é organizado em 
10 eixos de atuação: Gestão e Po-
líticas Públicas, Lideranças Locais e 
Governança, Simplificação, Sala do 
Empreendedor, Compras Públicas 
e Acesso ao Crédito, Empreende-
dorismo na Escola, Inclusão Socio-
produtiva, Identidade, Vocações e 
Mercado, Inovação, e Resiliência 
Climática e Sustentabilidade.

O Ministério da Educação 
(MEC) anunciou que realizará um 
concurso público unificado para a 
seleção de professores para esco-
las públicas no Brasil, visando fa-
cilitar e padronizar o processo de 
contratação. Com base no formato 
do Enem, essa prova será opcional 
para estados e municípios que de-
sejem aderir. O concurso faz parte 
de um pacote de ações para valo-
rizar os educadores da educação 
básica. Detalhes sobre a adesão de 
diferentes entes federativos e a pos-
sibilidade de uma única inscrição 
para múltiplas vagas ainda serão 
esclarecidos. Essa iniciativa prome-
te aumentar as oportunidades para 
professores e melhorar a qualidade 
do ensino nas escolas públicas.

O que é o Pé-de-Meia para as 
licenciaturas?

O “Pé-de-Meia para licenciatu-
ras” é uma iniciativa voltada para 
apoiar estudantes que desejam in-
gressar em cursos de licenciatura, 
incentivando a formação de novos 
professores no Brasil. Esta medida 
oferecerá bolsas de estudo para jo-
vens que estão prestando o Enem 
e pretendem seguir a carreira do-
cente.

A proposta surge em resposta a 
um cenário preocupante: a dimi-
nuição do interesse pela profissão 
de professor, que pode resultar em 
um “apagão” de docentes nos pró-
ximos anos. Com o “Pé-de-Meia”, 
o objetivo não é apenas valorizar 
a carreira, mas também facilitar o 
acesso à educação superior, pro-
porcionando suporte financeiro a 
futuros educadores.

Qual curso fazer para ser profes-
sor de escola pública?

Existem diversas opções de 
licenciaturas, dependendo da 
disciplina que o futuro professor 
desejar lecionar. Por exemplo, as 
licenciaturas em Pedagogia são 
voltadas para a formação de pro-
fessores que atuam principalmente 
na educação infantil e no ensino 
fundamental. Já as licenciaturas em 
disciplinas específicas, como Mate-
mática, Português, Ciências, Histó-
ria e Educação Física, preparam os 
alunos para ensinar esses assuntos 
em diferentes níveis de escolarida-
de.

Além disso, algumas universida-
des oferecem cursos de formação 
específicos para áreas mais técni-
cas, como Artes, Música e Línguas 

Nesse domingo (3), primeiro dia do 
Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) 
de 2024, a aplicação regular das provas foi 
encerrada às 19h. Após quase seis horas de 
avaliação, alunos entrevistados pela Agên-
cia Brasil disseram ter gostado do tema da 
redação, “Desafios para a valorização da 
herança africana no Brasil”, mas conside-
raram a prova muito cansativa. Com início 
às 13h30, em 140 mil salas de prova es-
palhadas em 1.735 cidades, mais de 4 mi-
lhões de estudantes estavam aptos a fazer 
as provas neste domingo.

O aluno Leonardo Tenório Jacob dos 
Santos, de 18 anos, disse que achou a pro-
va de hoje mais difícil na área de geografia 
e história. Para o candidato, a parte de lin-
guagem enfatizou a interpretação de tex-
tos, que ele considerou muito densos. “O 
tema da redação foi surpreendente, por-
que todo mundo estava esperando algo re-
lacionado a clima e meio ambiente. Achei 
o tema legal, mas demorei um pouco para 
encontrar algo para associar ao tema.” Le-

onardo espera ir bem na prova do próxi-
mo domingo, já que tem mais facilidade 
na área de exatas. “Pretendo ir muito bem, 
porque é minha zona de conforto.”

Camila Veriano, de 23 anos, avaliou 
que o tempo para resolver as questões foi 
muito apertado. Para ela, a parte de huma-
nas foi mais conteudista do que nos anos 
anteriores. Na avaliação da estudante, a 
parte de linguagem trouxe questões am-
bíguas e com muita interpretação de tex-
to, o que aumentou o grau de dificuldade 
das provas. “O tema de redação eu achei 
muito bom, fácil, democrático e acho que 
todo mundo vai conseguir escrever sobre 
ele, porque dá margem para escrever sobre 
muita coisa, tem muito a ser falado sobre 
o tema”. Para o próximo domingo, Camila 
espera que o conteúdo seja parecido com 
o dos anos anteriores, porque o Enem vem 
caminhando nessa linha.

Para o estudante Enzo Zeronian, de 19 
anos, a prova foi cansativa, densa, com tex-
tos bem longos na parte de linguagens e 

que demandavam bastante atenção do aluno 
principalmente com a interpretação. Porém, 
ele acredita que, na prova de linguagens, 
as questões estavam mais fáceis. “Eu me 
surpreendi com o tema da redação porque 
eles repetiram mais ou menos a dinâmica do 
ano retrasado, que era a questão dos povos 
originários.” Para ele, a parte de humanas 
também exigiu bastante habilidade para in-
terpretação de texto em história e geografia 
e foi mais difícil em filosofia e sociologia.

Neste primeiro dia de provas, os inscri-
tos no exame tiveram de responder a 45 
questões de múltipla escolha de linguagens 
(língua portuguesa, literatura, língua estran-
geira, artes, educação física e tecnologias da 
informação e comunicação) e mais 45 ques-
tões de ciências humanas (história, geogra-
fia, filosofia e sociologia), além da prova de 
redação.

No próximo domingo (10), será aplicada 
a segunda prova desta edição com questões 
de ciências da natureza, matemática e suas 
tecnologias.

Estrangeiras, permitindo que o pro-
fessor trabalhe em suas respectivas 
disciplinas. É importante ressaltar 
que, após a conclusão da graduação, 
o professor deverá se inscrever em 
concurso público para ser admitido 
em escolas públicas, obedecendo às 
normas de cada estado ou municí-
pio.

Durante a graduação, os alunos 
têm a oportunidade de participar 
de estágios supervisionados, que 
são essenciais para ganhar expe-
riência prática em sala de aula e 

compreender a dinâmica do en-
sino. Essa formação, combinada 
com a prática pedagógica, é cru-
cial para a formação de educado-
res modificados e preparados para 
enfrentar os desafios da sala de 
aula. Portanto, a escolha do curso 
de graduação é um passo funda-
mental para quem deseja seguir a 
carreira docente na escola pública, 
sendo necessário avaliar as opções 
disponíveis e considerar suas pai-
xões e habilidades para fazer a me-
lhor escolha.

Faça pedagogia com bolsa de es-
tudo!

O Educa Mais Brasil oferece 
bolsas de estudo para o curso de 
graduação em Pedagogia, facilitan-
do o acesso à formação de futuros 
educadores. O programa é uma 
oportunidade para estudantes que 
desejam se qualificar para atuar na 
educação infantil, no ensino funda-
mental e médio, contribuindo para 
a formação de uma nova geração de 
professores.

As bolsas disponíveis são destina-
das a jovens e adultos, permitindo 
que possam ingressar em institui-
ções de ensino superior de quali-
dade. Com essa iniciativa, o Educa 
Mais Brasil busca incentivar a forma-
ção de profissionais comprometidos 
com a educação, promovendo a im-
portância da Pedagogia na formação 
de cidadãos e no desenvolvimento 
social.  Faça hoje mesmo a sua inscri-
ção gratuita, sem burocracia e nem 
comprovação de renda e também 
não exige a nota do Enem.
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Câmara aprova orçamento para 2025

CRAS Maracanã realiza sessão de fotografias no 
Parque Municipal para encerramento do eixo 
“Convivência Social”

Unimontes realiza 2ª edição do "Idosos em Foco" 
com foco em saúde e bem-estar da terceira idade

Requerimentos são aprovados em ordinária 

A Câmara de Montes Claros 
aprovou na reunião ordinária desta 
terça-feira (05/11), o Pro-jeto de Lei 
nº144/ 2024, que estima a receita 
e fixa a despesa do município de 
Montes Claros para o exercício fi-
nanceiro de 2025. 

Para o ano que vem, o Executi-
vo terá uma receita total estimada 
nos Orçamentos Fiscal e da Segu-
ridade Social e de Investimentos 
do município, já com as devidas 
deduções legais, o montante de 
R$ 2.393.572.750,00 (dois bilhões, 
trezentos e noventa e três mi-lhões, 
quinhentos e setenta e dois mil, se-
tecentos e cinquenta reais). 

As despesas por órgãos fica-
ram da seguinte forma: Poder 
Legislativo 35.476.000,00, pa-ra o 
Poder Executivo 2.358.096.750,00 
sendo para Administração Di-
reta: 2.122.382.800,00; Pre-
vmoc, 204.538.200,00; 
Amasbe 500.000,00; Supermoc – 
513.000,00; Esurb  - 11.000.000,00; 

e MCTrans – 19.162.750,00. 
Na reunião, também foi aprova-

do o Projeto de Lei Complementar 
de nº 11 de 2024, visa a nomeação 
que definirá a ocupação dos cargos 
em comissão e as funções de con-
fiança, no âmbito da Administração 
Pública Direta do Poder Executivo 
do Município de Montes Claros, 
ficam estruturados nos termos da 
presente Lei Complementar. Os 
cargos em comissão e as funções 
de confiança poderão conferir 
ao seu ocupante um conjunto de 
atribuições e de responsabilidades 
correspondentes às competências 
previstas em unida-de da estrutu-
ra organizacional do órgão ou da 
entidade do município, estabele-
cendo os procedimentos específi-
cos a serem observados pelos seus 
nomeados ou designados e poderá 
determinar outras competências e 
estímulos à gestão dos órgãos e en-
tidades do Poder Executivo Munici-
pal. (ARTHUR AMORIM JR.)

No dia 13 de novembro, das 13h 
às 16h30, o CRAS Maracanã promo-
verá uma sessão de fotografias espe-
cial no Parque Municipal de Montes 
Claros, marcando o encerramento 
do Eixo “Convivência Social” do 
Serviço de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos (SCFV). A ação 
celebra oito anos de trabalho volta-
do à convivência social e ao fortale-
cimento dos vínculos comunitários, 
oferecendo um momento único de 
valorização e registro dos partici-
pantes.

A fotógrafa Bárbara Freitas será 
responsável por eternizar esses 
momentos, contando também com 
o apoio de profissionais de beleza, 
que contribuirão para que todos se 
sintam valorizados e confiantes. A 
atividade é voltada aos participan-
tes do SCFV e conta com o apoio 
de uma equipe técnica abrangen-
te, incluindo profissionais do PAIF 

(Proteção e Atendimento Integral à 
Família), do Programa Criança Feliz, 
motoristas e digitadores.

O objetivo é não apenas promo-
ver a autoestima dos participantes, 
mas também registrar de forma 
simbólica e duradoura a trajetória 
de todos os envolvidos, reforçando 
o vínculo e o sentimento de perten-
cimento na comunidade. Essa inicia-
tiva marca o encerramento de um 
ciclo importante e reafirma o papel 
das parcerias no fortalecimento do 
trabalho social.

A ação reforça o poder da foto-
grafia em capturar e eternizar mo-
mentos, valorizando a história e as 
memórias construídas ao longo dos 
anos no SCFV do CRAS Maracanã.

Data: 13 de novembro  
Horário: 13h às 16h30  
Local: Parque Municipal de Mon-

tes Claros

A Universidade Estadual de 
Montes Claros (Unimontes), em 
parceria com os acadêmicos do 5º 
período de Educação Física – Ba-
charelado, promoverá no próxi-
mo sábado (9) a segunda edição 
do evento “Idosos em Foco”. Com 
foco no bem-estar e na qualidade 
de vida da população idosa, a pro-
gramação acontecerá no Ginásio 
Darcy Ribeiro, a partir das 7h da 
manhã, e oferecerá uma série de 
atividades gratuitas e voltadas à 
saúde.

A iniciativa visa promover mo-

mentos de lazer, socialização e 
conscientização para o autocuida-
do. A programação inclui palestras 
sobre temas de saúde e qualidade 
de vida, vacinação, sessões de mas-
soterapia, aulas de dança, aferição 
de pressão arterial e orientações 
gerais sobre cuidados com a saúde. 
O objetivo é estimular hábitos sau-
dáveis e fortalecer a socialização 
entre os idosos, de modo a melho-
rar a qualidade de vida na terceira 
idade.

De acordo com os organizado-
res, o evento busca estreitar laços 

entre a comunidade e a universi-
dade, proporcionando um espaço 
de interação e aprendizado. “Que-
remos que o Idosos em Foco seja 
um momento de acolhimento, em 
que a população idosa possa se 
sentir valorizada e orientada quan-
to aos cuidados com a saúde física 
e mental”, destacam os acadêmicos 
responsáveis pela iniciativa.

O evento é aberto ao público e 
conta com o apoio de professores e 
profissionais da área de saúde, que 
estarão disponíveis para orientar e 
atender os participantes.

Durante a sessão ordinária des-
ta terça-feira (05), os parlamentares 
da Câmara Municipal de Montes 
Claros aprovaram a compra de ca-
deiras destinadas ao salão funerá-
rio público da cidade, que já está 
pronto para uso. O pedido visa as-
segurar que famílias de baixa ren-
da, sem condições de arcar com os 
altos custos de um funeral, possam 
realizar despedidas dignas aos seus 
entes queridos. O vereador Reinal-
do Carrapicho (PSD) destacou a 
importância social do projeto, lem-
brando que o acesso a um funeral 
respeitoso é um direito de todos.

A vereadora Graça da Casa do 
Motor (União) solicitou que seja 
realizada instalação de braços e 
luminárias nos postes ao longo da 
avenida das Indústrias, no Distrito 
Industrial, que contempla o trevo 
da antiga ASSEDI até a Nestlé. O 
objetivo da proposta é aumentar a 
segurança e melhorar as condições 

de visibilidade no corredor indus-
trial, que concentra tráfego intenso 
de veículos e trabalhadores. A par-
lamentar destacou ainda, que a fal-
ta de iluminação nesse trecho tem 
gerado riscos à população e refor-
çou a necessidade de uma resposta 
urgente para atender as demandas 
de segurança e infraestrutura local.

Já o vereador Cláudio Rodrigues 
(Cidadania) cobrou um estudo de 
viabilidade para alterar o itinerário 
das linhas de ônibus que transitam 
pela rua do Flamengo, no bairro 
Maracanã, em especial as que pas-
sam em frente à Escola Estadual 
Dr. Carlos Albuquerque. A medi-
da é motivada pelo alto fluxo de 
veículos e transporte coletivo na 
via, que gera conflitos no trânsito 
e apresenta um risco à segurança 
de estudantes e demais pedestres. 
Ele destacou que o desvio das li-
nhas de ônibus ajudará a reduzir 
o trafego de veículos em frente à 

escola. 
No bairro Vila Campos, o ve-

reador Igor Dias (PRD) pediu a 
construção de uma praça, com o 
objetivo de oferecer um espaço de 
convivência, lazer e recreação aos 
moradores, especialmente crian-
ças e idosos.

A vereadora Ceci Protetora 
(PRD) requereu a organização e 
realização de castrações de cães 
nas comunidades da zona rural de 
Montes Claros para controle popu-
lacional e saúde animal. Ela afirma 
que para esse serviço é fundamen-
tal contar com a disponibilidade de 
transporte adequado por parte do 
Centro de Controle de Zoonoses 
(CCZ), que deve garantir o trans-
porte seguro dos animais até o 
local do procedimento e o retorno 
dos mesmos aos seus tutores.

Por fim, a vereadora Iara Pimen-
tel (PT) solicitou o estudo e pa-
gamento do roteiro do Fundo de 

Manutenção e Desenvolvimento 
da Educação Básica e de valoriza-
ção dos Profissionais da Educação 
(Fundeb) para o ano de 2024, esta-

belecido pela legislação. De acordo 
com a parlamentar, a medida visa 
garantir o correto repasse dos re-
cursos para as categorias da edu-

cação, assegurando a valorização 
e garantia dos benefícios aos pro-
fissionais da educação. (MARIANA 
ALMEIDA)
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Santa Casa apresenta case de sucesso 
e participa da 11ª Edição da Regional 
Norte no Conexão FEDERASSANTAS

HDG promove ações do Novembro Azul 
em 19 cidades do Norte de Minas

MP Itinerante oferece serviços gratuitos 
em cidades do Norte de Minas

A Federassantas realizou no 
dia 31 de outubro, em Montes 
Claros,mais uma edição do “Co-
nexão Federassantas”, que reuniu 
gestores e profissionais da saúde 
para compartilhar experiências 
e discutir políticas e estratégias 

para o setor hospitalar no norte 
de Minas Gerais. Durante o even-
to, foi apresentado o case de su-
cesso da Santa Casa Montes Cla-
ros, “Plano de Alta Hospitalar com 
Qualidade e Segurança”, exposto 
pela gestora Dayane Patricia. O 

case fez parte de um painel que 
abordou projetos de destaque 
em edições anteriores do Prêmio 
Core Federassantas.

O 11º Conexão da Regional 
Norte trouxe discussões estratégi-
cas sobre temas essenciais, como 

Saúde Materno-Infantil, Oncolo-
gia, Contratualização, Urgência e 
Emergência e Cirurgias Eletivas. 
Também foi abordado o “Valora 
Minas 2.0”, política estadual que 
atualiza diretrizes e práticas de 
contratualização e gestão de cus-

tos nos hospitais, visando fortale-
cer o sistema de saúde estadual.

A troca de experiências e a 
visão ampla sobre essas áreas 
proporcionaram uma análise 
aprofundada dos desafios e pers-
pectivas da gestão hospitalar em 

Minas Gerais. Também participa-
ram do evento o diretor de Negó-
cios, Leandro Sarmento, o gestor 
de controladoria, João Paulo Bar-
bosa e a coordenadora assisten-
cial, Silvânia Paiva. (ANA PAULA 
PAIXÃO)

Em apoio ao Novembro Azul 
– Mês de conscientização sobre a 
saúde do homem, o Hospital Dil-
son Godinho (HDG) realiza uma 
programação especial em diversas 
cidades do Norte de Minas.

O objetivo é conscientizar 
a população masculina sobre a 
importância da prevenção e do 
diagnóstico precoce do câncer de 
próstata. As ações incluem pales-
tras educativas, exames de PSA e 
atividades de orientação em par-
ceria com órgãos municipais de 
saúde locais.

A campanha visa sensibilizar e 
educar a população sobre os cui-
dados com a saúde do homem, 
enfatizando a necessidade de re-
alizar exames preventivos regular-
mente.

As atividades serão realizadas 
nas cidades de Montes Claros, Pi-
rapora, Salinas, Brasília de Minas, 
entre outras, em colaboração com 
as Unidades de Extensão em On-
cologia Clínica do HDG, permi-

tindo o acesso a orientações espe-
cializadas e incentivando a busca 
pelo cuidado preventivo.

As ações também vão aconte-
cer em Capitão Enéas, Claro dos 
Poções, Cristália, Cônego Mari-
nho, Gameleira, Glaucilândia, 
Grão Mogol, Januária, Jequitaí, 
Josenópolis, Juvenília, Matias Car-
doso, Miravânia, Pedras de Maria 
da Cruz e Rubelita.

Helder Leone Alves de Carva-
lho, médico e diretor-presidente 
do HDG, destaca a importância 
do Novembro Azul para a promo-
ção da saúde no norte de Minas: 
“É essencial que os homens en-
tendam que cuidar da saúde é um 
ato de responsabilidade e amor 
próprio. Nosso compromisso 
com o bem-estar da população vai 
além dos atendimentos clínicos. 
Queremos incentivar que cada 
vez mais homens busquem infor-
mações e se previnam contra o 
câncer de próstata e outras doen-
ças. A prevenção e o diagnóstico 

precoce salvam vidas, “, destacou.
Entre os cuidados básicos que 

todo homem precisa ter com a 
saúde, há testes e exames que 
precisam ser realizados com fre-
quência: verificação da pressão 
arterial; hemograma completo; 
dosagem da glicemia; dosagem do 
colesterol; testes de urina; atuali-
zação da carteira vacinal; verifica-
ção do perímetro abdominal e do 
Índice de Massa Corpórea (IMC), 
entre outros.

Para mais informações sobre a 
programação do Novembro Azul 
nas diferentes cidades e agen-
damento de exames, entre em 
contato com o Hospital Dilson 
Godinho ou acompanhe as redes 
sociais do HDG.

(*) Dados preocupantes
Segundo informações do jor-

nalista Vitor Abdala, repórter da 
Agência Brasil, a Sociedade Bra-
sileira de Urologia (SBU) alerta 
para os riscos de crescimento dos 
casos de câncer de próstata em 

todo o mundo.
Com base em dados do Mi-

nistério da Saúde, a SBU infor-
mou que a doença matou 17 mil 
homens no Brasil em 2023, uma 
média de 47 por dia. Uma das 
propostas da SBU, na campanha 
Novembro Azul deste ano, é cha-
mar a atenção para o fato de que o 
câncer de próstata apresenta pou-
cos sintomas em sua fase inicial 
e que, se o homem esperar por 
esses sintomas, pode descobrir 
uma doença em estágio avança-
do e possivelmente em metástase 
(quando as células cancerígenas 
se espalham para outros órgãos).

(*) Com informações da Agên-
cia Brasil: https://tinyurl.com/
4d8ebe3d   

 
CONFIRA A PROGRAMAÇÃO:

MONTES CLAROS
01/11 – Lançamento da Cam-

panha Novembro Azul: Telas dos 
computadores e release para a 

Imprensa;
05/11 – Entrevista MG Inter TV 

1ª Edição – Dr. Aluísio Almeida 
Pinto – Urologista;

13/11 – Palestra sobre Cân-
cer de Próstata na Oncologia do 
HDG;

13/11 – Ação Eurofarma Mon-
tes Claros – Palestra e coleta de 
exame de PSA;

23/11 – Coleta de 2 mil exames 
de PSA no HDG.

 
BRASÍLIA DE MINAS
22/11 – Roda de Conversa e 

coleta de PSA.
 
SALINAS
05/11 – Palestra na empresa 

Belo Lithium;
08/11 – Entrevista na Rádio 

Difusora Salinas – Dra. Mariana 
Teixeira Ladeia e Silva;

27/11 – Palestra da UBS São 
José.

 
PIRAPORA

05/11 – Entrevista na Rádio Pi-
rapora 93,7FM – Dr. Marco Túlio 
Duarte;

11 a 14/11 – Realização de 2 
mil exames de PSA para homens a 
partir de 50 anos: Centro de Pro-
moção à Saúde Cristiano Azevedo 
(CTA) e Unidade de Extensão em 
Oncologia Clínica do HDG;

21/11 – Evento na Unidade de 
Extensão em Oncologia Clínica 
do HDG.

 
OUTRAS CIDADES
COLETAS DE EXAMES DE PSA
07/11 – Jequitaí;
12/11 – Claro dos Poções;
12 e 13/11 – Glaucilândia;
14/11 – Cristália;
21/11 – Gameleira, Grão Mo-

gol e Josenópolis;
22/11 – Capitão Enéas, Cône-

go Marinho, Glaucilândia, Grão 
Mogol, Januária, Juvenília, Mira-
vânia, Pedras de Maria da Cruz e 
Rubelita;

28 e 29/11 – Matias Cardoso.

O Ministério Público Itinerante 
(MP Itinerante) oferece serviços 
gratuitos em cidades do Norte de 
Minas, durante os dias 5, 6 e 7 de 
novembro. Ponto Chique, Ibiaí e 
Jequitaí recebem o projeto nesta 
semana.

O objetivo do MP Itinerante é 
criar iniciativas culturais e educa-
tivas, além de vários tipos de ser-
viços gratuitos para a população 
local.

O idealizador do projeto é o 
Ministério Público de Minas Ge-
rais (MPMG), que realiza o MP 
Itinerante há 10 anos, através do 
Centro de Apoio Operacional às 
Promotorias de Justiça para Apoio 
Comunitário, Inclusão e Mobiliza-
ção Sociais (CAO-Cimos).

Durante todo o dia, a unidade 

móvel estará funcionando, com 
tendas e estandes, oferecendo 
atendimento gratuito de das Pro-
motorias de Justiça do MPMG em 
várias áreas, como criminal, meio 
ambiente, cidadania, cível, direitos 
humanos, e outras.

Confira alguns dos serviços que 
serão ofertados:

Análise e encaminhamento da 
Ouvidoria das Mulheres e da Ouvi-
doria do MPMG;

Atendimento jurídico;
Realização de audiências de 

conciliação e mediação;
Ações de atenção primária à 

saúde, como vacinação e aferição 
de pressão;

Atendimento veterinário;

PREFEITURA MUNICIPAL DE FRANCISCO DUMONT/MG
Processo 049/2024 - Pregão Eletrônico 014/2024, com Objeto: Contratação
de empresa especializada para fornecimento de rolo compactador, novo para
atender as necessidades da Secretaria Municipal de Desenvolvimento
Econômico e Rural do Município de Francisco Dumont, através do Convênio nº
CONVÊNIO SPOA/SE/MAPA Nº 955883/2024 - TRANSFEREGOV.BR Nº
001692/2024 firmado entre o Município de Francisco Dumont e Ministério da
Agricultura e Pecuária, Comunica a todos os interessados que será
PRORROGADO o dia de início de recebimento das propostas a partir das 08:00h
do dia 06/11/24 e data de abertura das propostas para o dia 26/11/24 as 08:30h.
O Edital encontra-se disponível no site www.portaldecompraspublicas.com.br -

 Herbert Leonardo Fonseca - Pregoeiro Oficial.

Orientação sobre benefícios previdenciários; 
emissão de segundas vias das certidões de nasci-
mento, casamento e óbito;

Reuniões, palestras e rodas de conversa sobre 
diversos temas de interesse coletivo.

No ano passado, em 2023, foram realizadas 34 
edições do projeto em várias cidades e regiões de 
Minas Gerais. Ao todo, foram atendidas aproxima-
damente 25 mil pessoas.

Em 2024, estão programadas para acontece-
rem cerca de 30 edições. De acordo com os par-
ceiros que ajudam na realização do MP Itinerante, 
a expectativa é que neste ano o número total de 
participantes das ações e serviços gratuitos ultra-
passe o último registro.

Serviço
Ponto Chique
Data: 5 de novembro de 2024 (terça-feira)
Horário: 9h às 16h
Local: Praça Senhora Sant’Ana

Ibiaí
Data: 6 de novembro de 2024 (quarta-feira)
Horário: 9h às 16h
Local: Praça 31 de Março

Jequitaí
Data: 7 de novembro de 2024 (quinta-feira)
Horário: 9h às 16h
Local: Praça Cristo Redentor
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Prefeito e secretário de Finanças de 
Jacinto seguirão afastados por mais 90 
dias a pedido do MPMG

PC investiga caso de desaparecimento em 
Taiobeiras após corpo ser encontrado em 
poço na zona rural

Homem com mandado de 
prisão em Uberlândia é 
capturado em Moc após 
comportamento suspeito

Homem é preso após furtar caixão com 
bebê recém-nascido em Minas Gerais

O Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG) obteve na Justiça 
decisão que prorroga em 90 dias 
os afastamentos do prefeito e do 
secretário de Finanças e Plane-
jamento de Jacinto, no Vale do 
Jequitinhonha. Os dois são acusa-
dos de participar de um esquema 
de desvio de quantias milionárias 
de um banco. A prorrogação foi 

solicitada à Justiça como forma 
de resguardar o andamento do 
processo.

De acordo com a Justiça de 1ª 
Instância da Comarca de Jacinto, 
“conforme estabelece o artigo 
20, parágrafo 1º, da Lei 8.429/92, 
quando for necessário para a ins-
trução processual ou para evitar a 
iminente prática de novos ilícitos, 

é possível que o agente público 
seja afastado do exercício do car-
go, sem prejuízo da remuneração, 
tal como ocorreu nesse caso”.

O primeiro afastamento dos 
agentes públicos havia sido defe-
rido pela Justiça no último mês de 
agosto. 

ENTENDA O CASO

Em janeiro deste ano, a Polícia 
Civil do Distrito Federal deflagrou 
operação para apurar a fraude, que 
teria desviado aproximadamente R$ 
20 milhões da instituição financei-
ra, entre os dias 12 e 30 de janeiro 
de 2023. O desvio teria contado 
com a participação de cinco prefei-
turas brasileiras, incluindo a de Ja-
cinto. A fraude consistia, segundo a 

investigação, na exploração de uma 
vulnerabilidade do sistema do ban-
co ligado ao campo de Depósito de 
Arrecadação Municipal (DAM).

Na Ação Civil Pública (ACP), a 
Promotoria de Justiça de Jacinto 
pede que os dois sejam obrigados 
pela Justiça a ressarcirem integral-
mente, tanto o dano causado aos 
cofres do município de Jacinto, no 

valor de R$ 5 milhões, quanto o 
dano financeiro causado ao banco, 
no montante de R$ 1,3 milhão. Se 
condenados, os dois gestores públi-
cos poderão ter os direitos políticos 
suspensos por 12 anos, perderem a 
função pública e pagarem multa 
equivalente ao valor do dano.

O processo está sob segredo de 
justiça.

A Polícia Civil de Minas Gerais 
(PCMG), por meio da Delegacia de 
Taiobeiras, investiga o desapareci-
mento de um homem de 29 anos, 
visto pela última vez em 25 de outu-
bro de 2024. A denúncia sobre o su-
miço foi registrada no dia 30, e desde 

então, as autoridades locais iniciaram 
uma série de diligências para tentar 
localizar a vítima.

Durante as buscas, a Polícia Civil 
recebeu uma informação de que um 
corpo havia sido encontrado em um 
poço, situado em um terreno na zona 

Na tarde desta segunda-feira (4), a 
Polícia Militar de Minas Gerais pren-
deu um homem de 39 anos, que es-
tava foragido da Justiça, durante uma 
abordagem na rodovia MGC-135, 
próximo ao km 369, em Montes Cla-
ros, no norte do estado. O suspeito 

foi visto empurrando uma motocicle-
ta pela contramão nas proximidades 
de um posto de combustíveis, o que 
chamou a atenção dos policiais.

Os agentes decidiram abordar o 
homem e, após consultarem seus 
dados e os do veículo, constataram 

que ele tinha um mandado de prisão 
em aberto por dívida alimentícia. O 
documento havia sido expedido em 
13 de março deste ano pela 2ª Vara de 
Família e Sucessões da Comarca de 
Uberlândia, com validade até março 
de 2025.

Confirmado o mandado, o ho-
mem foi detido e encaminhado à de-
legacia de plantão da Polícia Civil em 
Montes Claros, onde permanecerá à 
disposição da Justiça. A motocicleta 
foi recolhida ao pátio credenciado na 
cidade.

A Polícia Militar de Minas Ge-
rais (PMMG) prendeu um homem, 
de 30 anos, após ele furtar um cai-
xão com o corpo de um bebê re-
cém-nascido dentro, em Timóteo, 
no Vale do Aço, nesta terça-feira 
(5). De acordo com a PM, o caixão 
estava dentro de uma funerária.

O caso ocorreu na avenida An-
tonieta Martins de Carvalho, no 
bairro Timirim. Ao ser detido pe-
los militares, o suspeito afirmou 
estar sob efeito de álcool e disse, 
ainda, que não sabia que tinha 
um corpo de um bebê dentro do 

caixão. Quando ele descobriu, 
imediatamente abandonou a urna 
e o corpo do recém-nascido no 
Centro da cidade.

Segundo um funcionário da fu-
nerária, que estava de plantão no 
momento do furto, ele não perce-
beu a ação pois havia tomado um 
remédio e acabou adormecendo 
no local. Diante da situação, o 
suspeito aproveitou o descuido, 
invadiu o local e furtou o caixão 
com o bebê, que estava prepara-
do e aguardando o recolhimento 
para que os familiares pudessem 

realizar o sepultamento.

CRIMES CONTRA O 
RESPEITO AOS MORTOS

Conforme afirmou a Polícia Mi-
litar, após as investigações, além 
do crime de furto, o suspeito ain-
da poderá responder por crimes 
contra o respeito aos mortos, pre-
vistos entre os artigos 209 e 212 
do Código Penal Brasileiro (CPB). 
O autor poderá ficar preso de 1 
a 3 anos, além de ter de pagar 
multa.

rural de Taiobeiras. De imediato, a 
área foi isolada, e equipes de perí-
cia da Polícia Civil, junto com o Cor-
po de Bombeiros, foram acionadas 
para realizar o procedimento de 
resgate do suposto cadáver.

A operação de resgate, concluí-
da na última sexta-feira (1º de no-
vembro), resultou na retirada de 
um corpo com características seme-
lhantes às do homem desaparecido, 
que foi encaminhado ao Instituto 

Médico Legal (IML) para procedi-
mentos de identificação formal e 
exames complementares.

As investigações estão em anda-
mento e buscam esclarecer as cir-
cunstâncias do caso. A Polícia Civil 
continua coletando informações 
que possam ajudar a esclarecer o 
ocorrido, enquanto aguarda o lau-
do pericial do IML para confirmar a 
identidade do corpo encontrado e 
as causas da morte.
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Secretário executivo do Codanorte ministra 
palestra sobre as ações desenvolvidas na 
região no maior evento sobre resíduos 
sólidos da América Latina

Fórum em Buenópolis vai discutir as 
potencialidades turísticas do município

Tema apresentado foi sobre a importância da cooperação e dos consórcios para a evolução da 
gestão dos resíduos sólidos

Com o tema “O turismo é para todos", evento gratuito é resultado de uma parceria entre Sebrae 
Minas e Prefeitura

Quanto maior a cooperação entre 
os municípios, melhores os resul-
tados! Foi sob essa premissa que o 
secretário executivo do Codanorte, 
Enilson Francisco dos Santos, minis-
trou uma palestra no na West Expo 
Brasil., maior feira de resíduos sólidos 
da América Latina. 

O evento reuniu os maiores no-
mes, empresas e profissionais das 
áreas de Gestão de Resíduos Sólidos, 
Reciclagem, Limpeza Pública, Sanea-
mento Urbano e Geração de Energia 
através de resíduos. 

Enilson participou do Painel 6 do 
Fórum Waste Brasil, que teve como 

tema geral “Consórcios Regionais 
para Adequada Gestão dos Resíduos 
e Erradicação de Lixões”. 

Ele falou sobre como a colabora-
ção entre os municípios pode ser a 
chave para resolver os desafios en-
frentados na destinação adequada 
de resíduos e no encerramento de 
lixões, um problema ambiental e de 
saúde pública. Com o tema “O poder   
da cooperação - a importância dos 
consórcios públicos na gestão dos re-
síduos sólidos”. Enilson apresentou o 
modo como o Codanorte conseguiu 
encerrar 42 lixões na região Norte de 
Minas, Central, e Vale do Jequitinho-

nha. 
Mas, para quem pensa que apenas 

o encerramento dos lixões faz parte 
do processo de gestão de resíduos 
sólidos, se engana. Como foi pontua-
do por Enilson, essa fase é apenas o 
início de um processo de mudança 
nos municípios, um processo que 
só chega ao êxito graças a essa 
soma de esforços entre o poder 
público, a população, e as par-
cerias público-privadas. Os cami-
nhos, estratégias e ações promovi-
das pelo Codanorte para se chegar 
a um resultado satisfatório foi um 
dos pontos-chave da palestra. 

“Entre 2017 e 2024, o Coda-
norte trabalhou a gestão de resí-
duos de forma consorciada, o que 
promove, entre outras vantagens,  
a economia, pois os valores são ra-
teados, a união dos prefeitos, além 
de soluções regionalizadas”, disse. 

Atualmente, o Codanorte se 
tornou referência no país quando 
se trata de programas e projetos 
relacionados a encerramento de 
lixões e gestão de resíduos sóli-
dos. Não é à toa que frequente-
mente o Consórcio recebe visitas 
de consórcios espalhadas por todo o 
Brasil. 

OS NÚMEROS IMPRESSIONAM: 

Construção de oito usinas de tria-
gem e compostagem (UTC): Francis-
co Dumont, Joaquim Felício, São João 
da Lagoa, Lontra, Varzelândia, Mi-
rabela, Lassance e Icaraí de Minas; 
implantação do Programa Outro 
Norte nas escolas, que se caracte-
riza pela Gincana de recicláveis, 
e promove a conscientização am-
biental dos alunos. Somente entre 
2022 e 2023, foram coletados 86 
mil quilos de materiais recicláveis 
levados pelos próprios estudantes 
do municípios participantes. Além 

disso, os convênios firmados com 
órgãos federais e empresas priva-
das possibilitou a criação de uma 
Central que recebe os resíduos 
eletrônicos, e ainda um ponto 
de coleta de pneus inservíveis. A 
construção de Aterros sanitários 
também faz parte da lista de espe-
cialidades do Consórcio. 

“Por meio do consórcio, são 
feitos projetos e programas para 
que esses resíduos que antes eram 
descartados de forma irregular 
possam ser reciclados, o que gera 
renda às cidades e aos catadores”, 
finalizou. 

Buenópolis, no Norte do estado, 
vai sediar o 2º Fórum Municipal de 
Turismo, nesta sexta-feira (8/11) e 
sábado (9/11), no Parque de Expo-
sições do Riachão. O objetivo é reu-
nir empreendedores e profissionais 

que atuam no setor para discutir 
estratégias que possam fortalecer o 
segmento. O evento gratuito é resul-
tado de uma parceria entre Sebrae 
Minas e a prefeitura. Os interessa-
dos em participar devem se inscre-

A Fort Rock Mineração Ltda, por determinação da Fun-
dação Estadual do Meio Ambiente - FEAM, através da Uni-
dade Regional de Regularização Ambiental - URA Norte 
de Minas, informa que requereu por meio da solicitação 
nº 2024.10.04.003.0002338 a Licença Ambiental Conco-
mitante (LAC1) para as atividades (A-02-06-2) Lavra a céu 
aberto de rochas ornamentais e revestimento; (A-05-04-6) 
Pilha de estéril/rejeito de rochas ornamentais e de revesti-
mento, pegmatitos, gemas e minerais não metálicos e (A-
05-05-3) Estrada para transporte de minério/estéril exter-
na aos limites de empreendimentos minerários, situadas 
na localidade de Fazenda Bicas, zona rural do município 
de Serranópolis de Minas, MG.

ver no site Sympla. 
Com o tema “O turismo é para 

todos”, o fórum contempla painéis 
e palestras com especialistas do se-
tor e, ainda, a apresentação da mar-
ca coletiva do artesanato local. Na 
sexta-feira, será realizada uma visi-
ta técnica ao distrito de Curumataí, 
na zona rural de Buenópolis. O lo-
cal é conhecido pelas cachoeiras e 
destino de turistas da região e de 
Belo Horizonte.

O analista do Sebrae Minas Pe-
dro Viana destaca que a iniciativa é 
uma oportunidade para apresentar 
o potencial dos atrativos turísticos 
da região. “Será um momento para 
trocar ideias e reforçar aos partici-
pantes as belezas naturais e todo 
o trabalho que vem sendo desen-
volvido para inserir o município na 
rota do turismo regional e estadu-
al”, enfatiza.

O fórum é apoiado pelo Circui-
to Turístico Serra do Cabral, Sala 
Mineira do Empreendedor, Institu-

to Estadual de Florestas (IEF) e a 
Rota do Cabral. 

Parque Estadual da Serra do 
Cabral

Buenópolis está localizada a 
150 Km de Montes Claros e a 280 
Km de Belo Horizonte e tem po-
pulação de 10,2 mil habitantes. A 
cidade fica na Serra do Cabral e in-
tegra o Parque Estadual que abriga 
nascentes com diversas cachoeiras 
e piscinas naturais de formações 
rochosas, veredas, matas e campos 
naturais. Outro destaque da região 
é o grande número de sítios des-
truídos pré-históricos com pinturas 
rupestres.

O município abriga outros atra-
tivos turísticos, como o conjunto 
centenário moderno das igrejas de 
Nossa Senhora do Carmo e Nossa 
Senhora da Conceição, a Capela 
de São Sebastião, o Sobrado da 
Fazenda do Riachão e as casas e 
escritórios da antiga Estrada de 
Ferro Central do Brasil, que mostra 

o crescimento da cidade ao longo 
dos anos. Destaque também para 
as cachoeiras do distrito de Curu-
mataí.

Serviço
2ºFórum de Turismo de Bue-

nópolis
Data: 8 e 9 de novembro
Horário: 8/11 - 16h30 às 22h; 

9/11 - pela manhã, visita à vila tu-
rística de Curumataí

Local: Parque De Exposições 
Riachão - Alameda Oscar Niemeyer

Inscrições gratuitas: link do 
Sympla

Programação

08/11 – sexta-feira

16h30: Credenciamento
18h: Abertura do evento
18h20: Apresentação da marca 

coletiva do artesanato
18h40: Painel - Turismo é Para 

Todos!
20h às 22h: Apresentações cul-

turais, feira e exposição de produ-
tos regionais

09/11 – sábado
Visitas aos roteiros:
Vila Turística de Curimataí
City Tour: História e Natureza
Inscrições: site Sympla
Inscrições para visita aos rotei-

ros serão realizadas diretamente 
no receptivo parceiro do Fórum. 
As vagas são limitadas e podem 
sofrer alterações de acordo com as 
condições climáticas.
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Beto e Beatriz conversam entro-
sados. Juliano permite que Clarice 
leve Bia ao baile de Carnaval. Zélia 
ameaça Maristela. Zélia e Juliano 
ficam juntos, escondidos de Maris-
tela e Orlando. Marlene comenta 
com Anita que não gosta de ver 
Carlito na companhia de Topete. 

Iolanda e Ulisses se beijam, e Glorinha sente ciúmes. Teresa lamenta o aci-
dente de Eugênia. Lígia questiona Ronaldo sobre seus sentimentos por Bia. 
Bia encontra Beto no baile e o questiona sobre a proximidade com Beatriz.

Gisele Bündchen está grávida do seu 3º filho. O bebê é fruto do relacionamento com 
Joaquim Valente.

Gisele Bündchen grávida: os cuidados da top model com o corpo e a celebração 
diante de seu momento atual.

Gisele está grávida do seu 3º filho. Desta vez ele é fruto do relacionamento com 
Joaquim Valente.

Gisele Bündchen grávida: segundo a People, modelo está ‘animada para abraçar este 
novo capítulo’. 

Gisele Bündchen grávida: além disso, segundo a revista, a famosa ‘recebeu muitas 
mensagens positivas e de parabéns’, diante da notícia.

Gisele, grávida, segundo a fonte, estava pretendendo manter essa notícia em segredo 
o máximo que pudesse, mas estava começando a se tornar um desafio.

Gisele Bündchen anunciou a gravidez de seu 3º filho, do relacionamento com o 
instrutor de jiu-jitsu Joaquim Valente no último dia 28 (outubro). A top model já é mãe 
de Benjamin Rein (14) e de Vivian Lake, fruto de seu relacionamento anterior com Tom 
Brady.

Por aqui, você vai ver como está a rotina que Gisele, que não come um ingrediente 
super comum, além de descobrir o que ela não dispensa nesse novo momento.

‘Animada para este capítulo’: como Gisele está nessa nova fase da vida?
Segundo informações divulgadas pela People nesta última segunda-feira (04), uma 

fonte próxima da top model revelou que a famosa está “animada para abraçar este novo 
capítulo abertamente”.

Além disso, vale lembrar que o Purepeople também já te contou que o próprio ex-
-marido da famosa, inclusive, teria tido uma reação surpreendente com a notícia da 
gravidez. Gisele ainda “recebeu muitas mensagens positivas e de parabéns”, com relação 
a esse novo momento, conforme relatou a revista.

Para complementar, a fonte também revelou outro fato curioso: ao que tudo indica, 
a top model pretendia manter esse relato da nova gravidez “em segredo o máximo que 
pudesse, mas fazer isso estava começando a se tornar um desafio.”, disse.

‘Ajudar no parto’: Gisele Bündchen segue importante cuidado com o corpo
Mais boas notícias à caminho! De acordo com o informante, a top model “se sente 

bem”, e além disso, mantém uma rotina de exercícios! Ela continua “com pilates e outros 
exercícios que ajudarão no parto também”, disse.

Vale lembrar que a celebridade sempre mostrou que gosta de se cuidar, até mesmo 
em publicações em suas redes sociais. Ela também é adepta à rotina de meditação, cami-
nhadas, ioga e outras práticas de atividades físicas.

Em outro momento, outra fonte também contou para a revista que tanto Gisele, 
como Joaquim, “estão felizes com este novo capítulo em suas vidas e estão ansiosos para 
criar um ambiente tranquilo e amoroso para toda a família.”

Entenda como é a relação dos filhos de Gisele com o padrasto
Segundo informações do veículo US Weekly, uma fonte próxima ligada à família, 

revelou que “o padrasto, instrutor de jiu-jitsu, teria uma ótima relação com os enteados 
no convívio diário.”

Para a People, uma outra fonte contou em julho que “Joaquim é um cara ótimo. Ele 
é pé no chão, gentil e inspirador”.

Ao que tudo indica, inclusive, ele já está “há algum tempo” morando na casa de 
Gisele, em Miami.

Osmar chama Tati e Doralice para 
morar com ele. Jão repreende Neu-
za. Cida discute com Sidney. Roxelle 
e Chico, Sebastian e Joyce e Osmar 
e Violeta combinam de ir ao mesmo 
forró. Madalena e Tati se enfrentam.
Jão e Nando se conhecem. A profes-
sora de Tati sugere novas ideias de 
trabalho para Madalena. Sidney vai 

à casa de Cida. Jão sugere que Madalena procure um advogado. Joyce vê 
Osmar no forró com Violeta.

RESUMO DE Novelas
Luma confessa a Rudá sobre seu 

envolvimento com Mavi. Rudá ter-
mina com Luma e faz uma exigên-
cia. Moema tenta convencer Rudá a 
ficar no Brasil e alerta Viola sobre 
Luma. Hugo conta a Mavi que Da-
niel, o arquiteto que projetou o 
Albacoa, está morando no condo-

mínio. Dhu avisa a Edmilson que voltará para casa só depois que o marido sair. 
Viola desconfia ao ver Luma entrando em uma sala de reunião com Mavi. Luma 
conta a Mavi que Rudá descobriu a verdade.

'Ajudar no parto': em nova 
gravidez, Gisele Bündchen 
mantém importante cuidado 
com o corpo e celebra vinda 
do 3º filho

PROGRAMAÇÃO TV GAZETA 



25 ANOS
gazetanm.com.br

Montes Claros, quarta-feira, 6.11.2024
GAZETA NORTE MINEIRA 11espOrte

CAMPEONATO BRASILEIRO

COPA LIBERTADORES

UFC

Cruzeiro x Flamengo: prováveis escalações 
e desfalques pelo Brasileiro

Atlético x Botafogo: veja bola que será utilizada 
na final da Libertadores

Conor McGregor, astro do UFC, comparece em 
julgamento sobre acusação de estupro

Independência receberá duelo entre Cruzeiro e Flamengo, nesta quarta-feira (6/11), pela 32ª 
rodada da Série A do Campeonato Brasileiro

Bola foi produzida pela Puma e conta com "tecnologia de alto rendimento", segundo a Conmebol

Afastado do UFC desde 2021 por causa de lesões, a estrela do MMA foi acusado de violência 
sexual contra uma mulher em 2018, em Dublin

Cruzeiro e Flamengo voltam 
a se enfrentar nesta quarta-feira 
(6/11). A bola rola a partir das 21h, 
no Independência, em Belo Hori-
zonte, pela 32ª rodada do Campe-
onato Brasileiro. Com desfalques, 
o Rubro-Negro terá que usar time 
misto na capital mineira. Já a Ra-
posa tem cenário mais tranquilo, 
com quase todos os jogadores do 
elenco à disposição. Veja abaixo as 
prováveis escalações.

PROVÁVEL ESCALAÇÃO
 DO CRUZEIRO

A tendência é que o Cruzeiro 
repita diante do Flamengo a forma-
ção que venceu o Lanús por 1 a 0 
na última quarta-feira, na Argenti-
na, pela volta da semifinal da Copa 
Sul-Americana.

Não há nenhum desfalque de 
última hora para esta partida. O 
único jogador suspenso é o ata-

cante Rafa Silva, que se envolveu 
em polêmica na 31ª rodada. Ele foi 
expulso com três segundos de jogo 
na derrota por 3 a 0 para o Athleti-
co Paranaense, em Curitiba, no dia 
26 de outubro, porque agrediu um 
adversário na saída de bola. Caso 
queira montar uma escalação mais 
ofensiva, o que é pouco provável, 
o técnico Fernando Diniz pode co-
locar o meia-atacante Álvaro Barreal 
ou o ponta Lautaro Díaz no lugar de 
um dos volantes, como Walace.

Provável escalação: Cássio; 
William, João Marcelo, Lucas Villal-
ba e Marlon; Lucas Romero, Walace 
e Matheus Henrique; Gabriel Veron, 
Matheus Pereira e Kaio Jorge.

Apesar de Filipe Luis ter dito que 
não pouparia contra o Cruzeiro, a 
realidade do Flamengo é outra. O 
técnico não contará com cinco joga-
dores que foram titulares no triunfo 
por 3 a 1 sobre o Atlético, domingo, 
no Rio de Janeiro, pela ida da final 

da Copa do Brasil. Ficam de fora 
do confronto o zagueiro Léo Ortiz, 
o lateral-direito Wesley, o volante 
Gerson, o meia-atacante De Arrasca-
eta e o centroavante Gabigol. Filipe 
os poupará por causa da partida de 
volta da decisão da Copa do Brasil, 
marcada para domingo, a partir das 
16h, na Arena MRV, também em BH.

Provável escalação: Agustín Ros-
si, Guillermo Varela, David Luiz, 
Fabrício Bruno, Ayrton Lucas; Allan, 
Erick Pulgar, Carlos Alcaraz; Gon-
zalo Plata, Bruno Henrique e Ma-
theus Gonçalves.

Matías Viña (múltiplas lesões), 
Everton Cebolinha (tendão de 
Aquiles esquerdo), Pedro (lesão no 
joelho esquerdo), Luiz Araújo (le-
são no joelho direito) e Nicolás De 
La Cruz (lesão muscular na coxa 
direita), Léo Ortiz (poupado), Wes-
ley (poupado), Gerson (poupado), 
De Arrascaeta (poupado) e Gabigol 
(poupado).

A Confederação Sul-Americana 
de Futebol (Conmebol) divulgou, 
nesta terça-feira (5/11), a bola que 
será utilizada na final da Copa 
Libertadores. A decisão entre 
Atlético e Botafogo está marcada 
para 30 de novembro (sábado), às 
17h, no Estádio Monumental de 
Nuñez, em Buenos Aires-ARG. A 
‘pelota’ ganhou o nome de Cum-
bre e foi produzida pela Puma. 
A empresa se inspirou no conti-
nente sul-americano e conta com 
detalhes preto e branco. “Captu-

ra a essência do torneio que une 
comunidades e torcedores”, diz a 
entidade.

A logo da fornecedora esporti-
va foi colocada com a cor preta e 
se destaca no fundo branco e dou-
rado. A ideia foi refletir a força e 
agilidade do jogo.

MUNDIAL DE CLUBES

Atlético de olho: Fifa divulga 
regulamento do Super Mundial de 
Clubes 2025

Fifa organizou Super Mundial 
de Clubes para 2025; Atlético al-
meja vaga (foto: Reprodução)

A Conmebol ainda promete 
que a tecnologia da bola é de alto 
rendimento, com certificação FIFA 
Quality Pro.  “Sua construção sela-
da de 12 placas proporciona equi-
líbrio perfeito, enquanto a costura 
profunda melhora a aerodinâmi-
ca. Além disso, sua válvula PUMA 
Air Lock garante excelente reten-
ção de ar durante toda a partida”, 
destacou.

 O julgamento de uma acusação 
de estupro contra o astro do UFC 
Conor McGregor começou nesta 
terça-feira (5/11), em Dublin, na 
Irlanda. Nikita Ní Laimhín acusa 
o lutador de ter a violado sexual-
mente em 9 de dezembro de 2018. 
Segundo ela, o esportista e outro 
homem teriam cometido o crime. 
John Gordon SC, advogado da su-
posta vítima contou para a corte 
que a cliente e McGregor tinham 
amigos em comum e já se conhe-
ciam. Na sessão, ele também reve-
lou que a mulher usou cocaína e 
bebeu na noite em questão. Além 
disso, afirmou que Nikita sofria 
com problemas emocionais e to-
mava antidepressivos.

Segundo Gordon, a mulher te-

ria saído para festas com amigas 
e interagido com o lutador em 
diferentes festas. Posteriormente, 
o grupo teria ido para um hotel 
em que o atleta estava hospedado. 
No local, ele teria forçado o ato 
sexual com Ní Laimhín, que ten-
tou resistir a ofensiva da estrela 
do MMA.

“O senhor McGregor vai dizer 
a vocês que isso foi um encontro 
consensual, que eles estavam ape-
nas se divertindo e fizeram um 
pouco de sexo agressivo. Essa é 
a resposta dele”, afirma o advoga-
do. “O que eu disse sobre senso 
comum? Não sejam enganados a 
deixar isso para fora dessa corte. 
O que ele está dizendo é que ela 
deu a ele uma licença para reali-

zar o que foi um ataque brutal ao 
corpo dela”, finaliza. A defesa de 
Conor nega as acusações e acusou 
a mulher de tentativa de extorsão. 
O julgamento deve continuar por 
pelo menos mais duas semanas.

Retorno de Conor McGregor
Em 12 de outubro, McGregor, 

de 36 anos, anunciou a data para 
o retorno ao UFC depois de mais 
de três anos sem lutar por causa 
de uma grave lesão. “Fevereiro, 
na Arábia Saudita, Dan Hooker”, 
disse ao site BloodyElbow. Conor 
quebrou a perna esquerda em 
uma luta contra o norte-ameri-
cano Dustin Poirier, em julho de 
2021, e está sem competir profis-
sionalmente desde então.
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GAZETA NORTE MINEIRA 12 sOcial

VOU ABRIR ESTA PÁGINA com estas duas belas amigas 
que amo muito e que são poderosas em Brasília: Denise 
Zuba e Anna Paola Frade Pimenta da Veiga.

SEMPRE PRESENTES os amigos Eduardo Guedes e Eri-
dam

O EMPRESÁRIO DO SETOR de cerveja Wagner Silveira-
-joselia, Júnior Dantas-Patrícia.

RECORDAR É VIVER: Quando cinéfilo que sempre fui em 
1997 ver a entrada dos astros e estrelas no camarote que é 
colocado em frente o famoso tapete vermelho. Foi difícil  
mas consegui graças ao inglês fluente de Leo Brito que es-
tava estudando na Califórnia e foi me ajudar, inclusive en-
frentando uma imensa fila(foto). Leo não quis entrar mais 
eu fiquei lá firme de um dia a outro somente para ver os 
astros e estrelas bem de perto. Foi o ano da premiação do 
filme “Titanic”. Fui inclusive entrevistado por uma repórter 
de TV Mexicana um dos sonhos realizados. Quem estava 
comigo em Los Angeles era Rosângela Silveira.

CAMPEÕES EM MEGA EVENTOS os irmãos Sérgio e Ro-
gério Athayde estarão encerrando o ano com o mais es-
petacular Réveillon já visto no interior do estado, ou seja, 
o “Celebration” com vários espaços e shows variados. Viva 
para os Gêmeos, que estão também preparando para o 
próximo ano a monumental “Baianeira”.

ENCONTRO DE AMIGOS: Tony e Heleninha Pinto Santos, 
Fátima Pinto e Eunice Loyola.

RELEMBRANDO O MEU PROGRAMA “Caderno de Notí-
cias” no primeiro dia que a TV Montes Claros entrou no ar. 
Eram dois quadros: um de notícias e outro de entrevista 
como estão vendo aí eu conversando sobre o ACI com Ale-
xandre Ramos. Fiquei em frente à telinha, até que surgiu 
a Pandemia e resolvi não trabalhar mais em TV. Mas volta 
e meia as pessoas pedem pra que eu volte e fico contente 
com o carinho de todos. No meu próximo livro estarei co-
mentando fatos sobre minha carreira televisiva.

AINDA NOS COMENTÁRIOS o sucesso da NOITE DO 
GLAMOUR-59” e destacando as presenças dos que foram 
me homenagear. Estou aí recebendo a bela médica Tatiana 
do Couto com o esposo Eduardo Scaglioni.

INVESTINDO
MESMO COM A SITUAÇÃO caótica que o Brasil está vi-

vendo com este desgoverno. Pequenos e grandes investi-
dores estão correndo atrás, pois acreditam que época de 
crise é a hora. Estamos vendo muitas lojas abrindo filiais, 
principalmente no bairro que era o mais Chic da cidade e 
foi literalmente invadido por bares, restaurantes, lojas fi-
nas, clínicas modernas etc.

AZEDOU
O MINISTRO DO TRABALHO, Luiz Marinho (PT), recla-

mou que nunca foi consultado por integrantes do governo 
sobre a agenda de revisão de gastos. E continuou: “Uma 
decisão sem minha participação, em um tema meu, é uma 
agressão. E não me consta que nenhum ministro de Estado 
tenha discutido”.  

ESTRESSADO

POR INCRÍVEL QUE PAREÇA, se fizéssemos um ranking 
de países mais estressados do mundo, o Brasil apareceria 
na quarta posição, com 42% da população tendo esse sen-
timento. De acordo com os dados, a saúde mental era des-
crita como “o principal problema de saúde” para 18% da 
população em 2018. Em 2024, a mesma porcentagem saltou 
para 54%.

TATUAGEM

 A FEBRE DAS TATUAGENS sofreu uma tremenda baixa. 
Agora, muitos tatuados que aderiram ao desenho definitivo, 
se arrependeram e de cidiram a remoção das mesmas. O 
complicado da operação é o fato de a remoção ser dispen-
diosa além de extremamente dolorosa. E agora, José?

FEIJOADA DO THEO-60

EM ABRIL ESTAREI PROMOVENDO novamente no “Mi-
rante Eventos” a famosa FEIJOADA DO THEO. Irei abrir 
oficialmente as comemorações do meu JUBILEU DE DIA-
MANTE de jornalismo. Mas a comemoração oficial será em

setembro ou outubro com todas as pompas. Se Deus 
quiser e ele há de querer os 60 anos de um trabalho que 
continuo fazendo com muito amor e modéstia parte hones-
tidade, sempre voltado pelos interesses de minha querida 
Montes Claros, onde nasci na Santa Casa num dia 3 de ou-
tubro. E vou em frente.

COM A ALTA DO DÓLAR e do Euro está fican-

do mais difícil viajar para o exterior. Mas mesmo assim os 
brasileiros continuam circulando e invadindo liberalmente 
Nova Yorque, Miami, Orlando, Paris, Roma entre outras ci-
dades fantásticas.

VIAJAR PELO BRASIL que tem um potencial 

turístico dos mais belos do mundo está de repente sendo o 
Must principalmente dos estrangeiros e estão “nadando de 
braçada” com a desvalorização da nossa moeda.

DE SUNGAS A BARRINHAS. Speedo, conhe-

cida por seus produtos de natação, se aventura no mercado 
de alimentos e lança barra de proteína.

INUNDAÇÕES CAUSADAS por fortes chuvas 

repentinas causaram a morte de pelo menos 95 pessoas no 
sul da Espanha. A água inundou ruas e destruiu carros e 
casas principalmente na província de Valência — uma região 
conhecida pela forte indústria automobilística. Serviços es-
senciais foram suspensos e equipes de resgate estão nos 
locais mais afetados.

O JOVEM MÉDICO JOTA AVELINO pelo 
visto tomou gosto pela política, pois certamente vai con-
correr ao cargo de Deputado. Carismático, inteligente e de 
muita visão, certamente chegará lá. Desta vez estaremos 
juntos.

FRENTE A FRENTE

VAP VIP


